

Zeitschrift:	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
Herausgeber:	Société fribourgeoise d'éducation
Band:	68 (1939)
Heft:	9
Rubrik:	Un départ

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

M. Etter, président de la Confédération, a appelé la bénédiction divine sur cette entreprise : l'œuvre est profondément humaine et édifiante, l'invocation du Tout-Puissant en fait un hommage de la foi chrétienne du peuple suisse. La Croix reste le symbole du salut éternel et le symbole de Notre Suisse.

La pensée chrétienne a guidé nos ancêtres ; quand elle a fléchi, nos pères ont vacillé. Qu'elle luise à nouveau dans le cœur des chefs et de tous les Suisses pour y garder la vérité, la justice et la charité.

D. FRAGNIÈRE.

Un départ

« A votre service... », réponse ordinaire de M. Müller à ses nombreux sollicitateurs : pour tous, élèves et collègues, le même sourire et cette réponse du cœur faite de dévouement et de charité chrétienne.

Onze ans de la vie d'Hauterive, onze ans de services rendus au corps enseignant et au cher pays de Fribourg qu'il aime comme sa propre patrie.

Originaire du Fricktal, bachelier du Collège de Schwyz, élève du Polytechnicum, licencié de l'Université de Fribourg, professeur au Zugerberg, il était entré à Hauterive au départ de M. Büchi, conservateur du Musée d'histoire naturelle. D'abord professeur dans la section allemande, il dut bientôt enseigner les mathématiques et les sciences dans la section française ; c'était en 1930, au moment de la suspense de la section allemande et de l'arrivée de M. Berther au Technicum.

Une thèse, longuement et minutieusement préparée, sous la direction d'un compatriote, M. Ursprung, le couronnait docteur de l'Université, en 1934, et lui méritait l'honneur d'être chargé des cours de méthodologie et des exercices pratiques à l'Institut pédagogique de la Faculté des sciences, à Fribourg.

A votre service ! M. Müller aimait à recevoir des ordres précis, il les exécutait ponctuellement ; il voulait être utile et cette loi qu'il s'était imposée finissait par devenir un service spontané.

Dans ses études personnelles, M. Müller a la passion de la vérité, il veut une connaissance claire, sûre et ordonnée des merveilles de la nature, reflet de l'infini ; son enseignement implante le même amour dans le cœur des élèves par des explications profondes et vivantes qui s'associent dans une méthode très psychologique.

Doué d'un tempérament robuste, M. Müller s'adonne au sport, par goût et par apostolat. Ses « schouttes » retentissaient jusque sur les berges de la Sarine comme, d'ailleurs, sa voix de stentor. Le Grimsel, le Sanetsch, le lac de Lioson, sans parler des Trois Tours, évoqueront longtemps encore de joyeux souvenirs aux anciennes équipes d'élèves cyclistes ou alpinistes. Souplesse, adresse, amérité de caractère sont requises chez un maître-skieur : les cours de ski pour normaliens et pour le corps enseignant furent confiés à M. Müller — ainsi qu'à son collègue et ami, M. Goumaz, — soit à Monteynan, soit aux Paccots.

A sa maîtrise dans les sciences et les sports, M. Müller a toujours joint un grand cœur que guide une foi consciente, que l'art et la perfection enthousiasment, qu'un seul désir anime, celui de « servir » le mieux possible le Maître dans la tâche quotidienne.

Or, M. Müller nous a quittés, dououreuse séparation ! Survinrent un jour deux visiteurs, M. le Directeur de l'Instruction publique de Frauenfeld et

M. le Recteur du Collège cantonal... et voilà M. Müller installé, comme professeur de chimie, dans de magnifiques locaux, entouré déjà de l'estime de ses collègues et de la vénération de ses nouveaux élèves.

M. Müller, adieu ! Merci de votre inlassable dévouement et de votre fidèle collaboration : normaliens d'hier et d'aujourd'hui, collègues et supérieurs s'unissent pour vous dire le merci du pays de Fribourg.

Dans ce cher pays où la neige des monts fait oublier le brouillard de la plaine, où le soleil fait scintiller les eaux du lac et éclore les plus belles fleurs, Dieu lui-même a préparé un cœur pour comprendre votre amour et partager votre idéal. Entre la cité lacustre des roses et la cité mariale de Frauenfeld, se crée un lien qui vous gardera pour toujours attaché à Fribourg ; et Fribourg, par ce cœur, voudrait encore vous dire son affection et sa reconnaissance.

D. FRAGNIÈRE, *directeur.*

ÉDUCATION NATIONALE

A l'occasion de l'Exposition nationale, l' « Association suisse des Amis du jeune homme » organise, en collaboration avec des sociétés poursuivant des buts analogues aux siens, son 5^{me} cours de perfectionnement. Il aura lieu à Zurich, les 10-11 juin.

Le principal thème en sera l'*éducation nationale du jeune homme*, et des orateurs qualifiés étudieront ce problème sous ses diverses faces. Ils mettront en évidence le rôle de la famille, de l'Eglise, de l'école primaire et secondaire, du service militaire, des sociétés, des partis et des organisations de jeunesse. Les exposés seront courts et suivis d'une discussion.

Demander le programme du cours et tous renseignements au Secrétariat de l'Association suisse des Amis du jeune homme, Seilergraben 1, Zurich.

Cours de vacances pour jeunes Suisses romands à Saint-Gall

Le canton et la ville de St-Gall organisent, cette année aussi, durant les mois d'été (juillet à septembre) des cours de vacances officiels pour l'étude des langues à l'*Institut de jeunes gens sur le Rosenberg, près St-Gall*. Ces cours ont pour but de procurer aux jeunes Suisses romands, ainsi qu'aux fils de Suisses à l'étranger, un séjour agréable en même temps que tonifiant dans les préalpes de la Suisse orientale et de leur fournir l'occasion d'étudier et de pratiquer les langues modernes dans des cours spéciaux ainsi que dans la conversation quotidienne entre camarades. Ils visent à remplir une mission tant pédagogique que patriotique.

Pour plus amples renseignements, s'adresser à la Direction de l' « Institut sur le Rosenberg », près St-Gall.